
律政司司长出席「香港及内地廉政建设与管理」论坛的

致辞全文 
 

以下为律政司司长袁国强资深大律师今日（二月二十八日）出

席「香港及内地廉政建设与管理」论坛的致辞全文︰ 

尊敬的白（韫六）专员、李（秋芳）理事长、杨（振江）

检察官，各位嘉宾： 

 大家好！我很高兴有机会出席这次活动，跟各位内

地与香港的反贪机关人员、专家、学者和其他朋友见面。 

重视「肃贪倡廉」 

 「肃贪倡廉」的重要性，相信没有甚么人会怀疑。

廉政公署在二○一一年曾经进行民意调查，发现百分之

九十九点二的香港市民，都认为保持社会廉洁对香港整

体发展是「重要」或是「非常重要」的。 

 一个地方是否可以安定繁荣，市民是否能够安居乐

业，廉洁与否起着非常关键的作用。要打击贪污，不可

能单靠个人力量。廉政工作要取得成效，必须透过完善

和有效的制度建设和管理措施。这正是这两天研讨会希

望讨论和交流的主题。 

香港廉政建设的成功之处 

 香港在「廉政」方面走过的路并不简单。在六十年

代和七十年代初，当时还没有设立打击贪污的独立部门，

贪污的问题可以说是十分严重。廉政公署在一九七四年

成立以后，香港贪污的情况很快得到重大的改善。我们

在廉政建设方面的成功，实在得来不易。 
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 香港在廉政方面的工作，廉政专员和他的同事比我

更有经验，可以跟大家分享，但我有几点看法，也希望

跟大家分享一下。 

 第一个重点是廉政工作要「多管齐下」。说到廉政

公署，很多人可能只会想起执法方面的工作。这可能是

因为廉署调查贪污的新闻，或是一些以廉署执法为主题

的电视片和电影片。但是要打击贪污，必须多管齐下。

廉署除了设立执行处接受市民举报贪污和调查怀疑贪污

的罪行，也设有防止贪污处和小区关系处。防止贪污处

负责审视各政府部门及公共机构的工作程序，以减少可

能出现贪污的情况，该处也应私营机构的要求，提供防

贪顾问服务。小区关系处则负责公众教育的工作，并争

取市民积极支持反贪的工作。这三个部分的工作相辅相

成，缺一不可。 

 第二个重点是「制度配套」。廉署打击和预防贪污，

不可能没有其他制度的配合。首先，廉政公署本身是个

独立机构，直接向行政长官负责，其运作不受其他政府

部门的影响。第二，香港有完善的法治和独立的司法制

度，法院可以公平公正地处理包括贪污在内的案件，公

众对司法制度有信心，也尊重法官的裁决。第三，律政

司作为检控部门，可以专业和独立地决定作检控决定，

完全不受其他政府部门、政治因素或其他因素的影响。 

 第三个重点是「取信于民」。廉政公署这些年来曾

经处理的个案中，有些涉及纪律部队或政商界有名的人

士，成功取得公众的信任。廉署虽然拥有很大的执法权

力，但并非不受监督。政府组成四个咨询委员会，主要

由社会各界人士出任，监督廉署各方面的工作。其中一

个委员会是「审查贪污举报咨询委员会」，这个委员会
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的工作，包括听取廉政专员报告廉署接获的贪污举报、

廉署如何处理这些举报，以及已完成调查的个案。我希

望强调，廉署受到监督，不单没有削弱廉署的执法工作，

而是令廉署更容易赢得和维持公众信心。 

 第四个重点是「持之以恒」，这贯穿我刚才提出的

三点。自从廉政公署在一九七四年成立后，政府以及廉

政公署在打击贪污方面，从来没有放松过。透过制度建

立廉洁以及长期措施，使「肃贪倡廉」的工作，可以贯

彻下去，不受个别人员更替影响，也使到廉洁成为香港

社会普遍认同的核心价值。 

律政司在打击贪污方面的工作 

 律政司十分重视打击贪污方面的法例及检控工作。

在香港的刑事司法制度下，廉政公署负责执行反贪法例

和调查贪污案件，律政司则负责检控工作。律政司刑事

检控科设有两个组别，负责就廉署案件提供法律意见和

进行检控。 

 为了有效打击贪污，刑事检控科定期与廉署人员联

系，并为他们主持讲座及授课，以增强廉署人员的法律

知识，以及协助他们有效地执行调查工作。此外，我们

也会跟其他地方到访香港的检控人员或执法人员进行交

流，和介绍香港反贪法例的实施情况。 

 律政司还有一项工作，与打击贪污的关系非常密切，

就是打击清洗黑钱的工作。香港订立了打击清洗黑钱的

法例，防止非法资产流入和流经香港，从而打击有关罪

案。律政司与执法机关一直紧密合作，设法限制和没收

犯罪得益，包括从贪污案件而来的黑钱。有关工作不单

剥夺罪犯以不法手段取得的收益，进而防止罪犯把收益

投放在更多非法活动上，也向社会传达一个重要讯息，
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就是犯罪得不偿失。 

廉政建设与经济发展 

 就廉政建设与管理的工作，香港非常乐意与其他地

区加强交流，分享彼此的经验，今天的研讨会正是一个

好的例子。每个地方的情况也不同，反贪工作面对不尽

相同的挑战，但我们希望透过分享经验，可以互相学习，

互补长短。 

 「肃贪倡廉」不是香港单独面对的挑战，也是香港

邻近地区要面对的一项问题。过去几十年，东亚地区经

济急速发展，中国内地在改革开放以后，经济腾飞。曾

经有人说过，一个地方经济发展快的时候，特别容易发

生贪污的问题。今天我不谈这说法是对还是不对，但我

认为廉洁对于促进经济发展的正面影响，更值得我们思

考和重视。香港的经验显示，社会保持廉洁，减少不必

要的「交易成本」，也减少经济活动受不当干扰而出现

的不确定情况，加强了工商界和投资者的信心，有利营

商，也促进了经济的持续发展。 

 香港在不少关于竞争力和经济自由的研究中，成绩

也不错。去年九月，世界经济论坛公布了最新一份的《全

球竞争力报告》，香港在一百四十多个经济体中，排名

第九。今年一月，美国传统基金会连续第十九年将香港

评为全球最自由经济体。这些排名背后，香港的廉洁程

度都发挥重要作用。经济发展绝对不应该是容许贪污的

借口，反而是反对贪污的强力理据。 

结语 

 国际反贪机构「透明国际」按照其对不同国家及地

区公营机构的清廉评价进行排名。该机构在二○一二年
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发表的报告中，香港在一百七十多个受评估国家及地区

中排名十四，香港仍是全球最廉洁的地方之一。当然，

我们必须承认，这排名较上一年下降了两级。这可能跟

近期一些较触目的个别个案件影响了受访者的主观感

觉。 

 香港的排名稍为下降，当然不是我们希望见到的事

情。但根据廉政公署，香港整体贪污情况并没有恶化的

迹象。从积极的角度看，这些案件也反映我们绝对不容

许贪污行为，更显示香港打击贪污的决心和成效。任何

人士涉及贪污，无论其背景、身份和地位，我们都会依

法处理，一视同仁。有关排名一再提醒我们，必须共同

努力，才可以维持香港「廉洁之都」的声誉。我们也希

望跟内地加强交流和合作，打击跨境犯罪行为，建设清

廉社会，造福国家，造福人民。 

 最后，我衷心祝愿，这两天的论坛顺利举行，圆满

成功。谢谢大家。 




